



# HERALDO de GERONA

Jueves  
17 septiembre

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

## VENTA DE UNA MÁQUINA DE VAPOR

En buenas condiciones, y á causa de tener que adquirir sus actuales propietarios otra de mayor potencia, se vende una máquina de vapor, casi nueva, de unos quince caballos de fuerza, caldera vertical de acero y que ocupa reducido espacio, propia para cualquier industria y que se alimenta indistintamente con carbón ó leña. Quien desee adquirirla, en ventajosas condiciones, debe dirigirse á la administración de HERALDO DE GERONA en la cual se le proporcionarán más detalles y se le indicará donde puede verla funcionar.

## EL SITIO DE GERONA

ASALTO GENERAL DE LA PLAZA

19 de septiembre de 1809

Al amanecer de este día, memorable en los fastos de la historia patria, rompió el enemigo el fuego contra los mismos puntos, ó sean las cuatro brechas y el fuerte de Calvario. Treinta y siete piezas enemigas, disparando sin descansar un momento, y dirigidas con extraordinario acierto, causaron los mayores estragos. Al mediodía las brechas quedaban practicables.

Al apuntar el día, se reunieron en los campamentos de Salt, bastantes fuerzas de infantería que en su mayor parte se dirigieron hácia Domeny y Sarriá.

A las tres de la tarde se pusieron éstas en movimiento. Una columna de más de dos mil hombres salió del castillo de Montjuich, bajando al monasterio de San Daniel. Otra igual se dirigió al mismo punto procedente de Campdurá. La marcha de esta fué descubierta desde los fuertes Calvario y Condestable y reducto del Cabildo, que la molestaron con sus certeros disparos de artillería.

Para ocultar estos movimientos, las baterías de ataque y de brecha avivaron sus fuegos, acompañándolos de una lluvia de bombas y granadas que dirigían indistintamente á todas partes para distraer la atención de los sitiados. Todo ello producía un ruido espantoso, cayendo una verdadera lluvia de proyectiles, pero sin lograr aturdir á los defensores de Gerona.

Luego que las tropas enemigas destinadas al asalto estuvieron reunidas en Pedrét, en la trinchera de Montjuich y en el monasterio de San Daniel, avanzaron hácia los puntos que tenían señalados con una rapidez y decisión extraordinarias, de tal manera, que el comandante del campanario de la Catedral, temiendo que llegarían antes que los defensores de las brechas, empezó el toque de arrebato con la campana mayor, que fué inmediatamente correspondido por las demás iglesias. Sus lúgubres sonidos, que parecían las voces de la población pidiendo auxilio al cielo, pusieron en movimiento á la ciudad dirigiéndose cada cual á ocupar su puesto. A las brechas de Alemanes acudieron, además de la tropa, la compañía de reserva del general y otros muchos paisanos, frailes y sacerdotes que quisieron hallarse en aquel punto considerado como el de mayor peligro. La compañía de eclesiásticos se unió, en parte, al refuerzo destinado á la brecha de San Cristóbal. Los baluartes y lienzos de muralla fueron coronados y defendidos

por el resto de la guarnición, por las otras compañías de la Cruzada, y por los demás paisanos.

Al amparo de sus fuegos de artillería, llegaron los enemigos á las brechas, animados con la esperanza de entrar á saco y obtener las gracias y recompensas que en abundancia les habían prometido sus jefes. Allí los esperaban los heroicos defensores de Gerona envueltos en una densa nube de humo, producida por tantísimos fuegos, que convertían la ciudad en una inmensa hoguera. Se entabló la lucha en todas partes, sangrienta, terrible, cuerpo á cuerpo. Nadie huyó, nadie esquivó el peligro, todos lo buscaban y todos querían ser los primeros en bravura y heroísmo. Se peleaba con deseo de exterminar al enemigo, embriagados en sangre y ensordecidos por el estruendo de más de doscientas bocas de cañón disparando á un tiempo.

El general Alvarez recorrió los puntos atacados y quedó asombrado de tanto valor. Dirigióse primero á la brecha de Santa Lucía y halló al bravo Marshal, que necesitaba contener y no animar á la gente que tenía á sus ordenes. Pasó á San Cristóbal y como fuese en momento de gran peligro, la gente le rodeaba suplicándole que se retirase. Examinó después el punto de Alemanes y en todas partes contempló el mismo ardimiento.

La tropa que defendía las brechas de Alemanes, llevada de un valor verdaderamente heroico se formó en línea sobre las crestas de las mismas cubriendo toda su anchura, haciendo algunas descargas á pecho descubierto despreciando las balas rasas y la metralla de las baterías enemigas, y las granadas que al reventar en las rampas levantaban montones de piedra. Muchos de estos héroes y de los oficiales que les mandaban perecieron allí ó fueron heridos.

Animosos y bien dirigidos los asaltantes, formaron una masa compacta y apiñada, y subiendo por las rampas exteriores, entraron en las brechas, cruzando sus bayonetas con los soldados españoles. La enorme Superioridad de aquella mole de gente aguerreda, logró vencer la resistencia de los nuestros y pasando por encima de sus cuerpos ensangrentados, se desbordó por las cuadras y patios de los cuarteles de Alemanes.

Era un momento de cruel angustia. Gerona iba á perecer y sus moradores estaban en el más inminente peligro de ser degollados por un enemigo lleno de ardimiento y bravura.

Pero allí con maravillosa oportunidad llegó un refuerzo de 200 hombres del regimiento de Ultonia con su sarjento mayor don Ricardo Macarti, junto con muchos paisanos y eclesiásticos. Todos á la vez ata-

caron briosamente á los que por un instante habían logrado poner á viva fuerza su planta dentro el venerando suelo de Gerona, y á la bayoneta, á culatazos, á pedradas y hasta á brazo partido, les embistieron, les hicieron retroceder, les obligaron á reparar las brechas, y les forzaron á descender desordenadamente por aquellas rampas que con tanta formación habían momentos antes trepado.

Rechazado el primer asalto, avanzó el refuerzo indicado y se colocó como la primera guardia, sobre la cresta de las brechas á pecho descubierto, despreciando los fuegos enemigos y los techos y paredes que con estruendo á su alrededor se desplomaban, acribilladas por los proyectiles de las baterías sitiadoras, bajo cuyas ruinas algunos perecieron.

Los oficiales enemigos abochornados por una derrota que no esperaban, reunieron de nuevo sin perder momento, sus tropas debajo de la torre Gironella, y animándolas con la palabra y el ejemplo, les hicieron dar un segundo asalto. Subieron agachándose hasta la mitad de las rampas, auxiliados por un nutrido fuego de fusil. Nuestra gente no pudiendo contenerse, no quiso esperarles siquiera, y saliendo fuera de las brechas, bajó á su encuentro y atacándoles á la bayoneta les obligó á retirarse con precipitación. Tercera y cuarta vez repitieron el ataque en igual forma, pero al último huyeron todos, soldados, oficiales y jefes, precipitadamente, corriendo sin parar y con el mayor desorden y confusión, hasta el monasterio y pueblo de San Daniel, después de cerca tres horas de combate, perseguidos por nuestra fusilería y por la metralla de dos cañones. En su fuga les acompañó el eco de las aclamaciones de los gerundenses, que celebraban su victoria con vivas á España y á Gerona.

Muchos episodios ocurrieron en tan memorable defensa. El teniente don Mariano Tur, observando que otro oficial enemigo intentaba penetrar por el corredor que separaba los dos cuarteles, corrió á cortar el paso, pero impedido de acercarse por las vigas, maderas y escombros caídos al derrumbarse los techos y paredes, pelearon ambos á pedradas, hasta que el oficial francés fué muerto de un fusilazo que le disparó un granadero. La compañía de reserva del general y otros muchos paisanos y eclesiásticos se confundieron valerosamente, como queda dicho, con las tropas que defendían aquellos peligrosísimos puntos.

Las mujeres de la compañía de Santa Bárbara brillaron igualmente en estos asaltos. Sin intimidarse por los horrores del combate llevaron cartuchos, suministraron vino y aguardiente á la tropa, recojieron heridos, transportándolos al hospital. Entre dichas mujeres sobresalieron Teresa Balaguer, Isabel Pi, Esperanza Llorens y María Plajas. Llegaron á tal extremo de valor, que para recojer unos heridos que había, subieron hasta la misma cresta de las brechas á cuerpo descubierto. Fué necesario hacerlas retirar á la fuerza, porque se resistían, y aun así no lo hicieron sin llevarse los heridos.

Igual resistencia hallaron los enemigos en la brecha de San Cristóbal. Era ésta más practicable que las de Alemanes, pero el fuego vivísimo con que fueron recibidos los asaltantes, les impusieron de tal modo que sin atreverse á trepar por la rampa,

fueron retirándose hácia la parte de Alemanes, donde unidos á los que asaltaban aquellas brechas, intentaron el tercero y cuarto asaltos dados á las mismas.

Al mismo tiempo que se atacaban las brechas de Alemanes y San Cristóbal, la de Santa Lucía era asaltada como queda dicho, por la división Pino. El avance se hizo con mucha rapidez, pues los ramales de trinchera llegaban á tiro de piedra, sin tener que subir cuesta ni rampa de ninguna clase. Apostáronse en la misma brecha por no haberse podido formar en ella los defensores á causa de la poca capacidad de la cresta, pero no pudieron avanzar más, por el fuego de fusilería que les hizo la tropa desde el parapeto y desde la torre, las ventanas y las aspilleras de la iglesia. Defendían dicho parapeto nueve granaderos del regimiento de Borbón y nueve migueletes del primer tercio de Vich, á las órdenes del subteniente de aquel cuerpo don Manuel Clercy, quienes auxiliados por los demás fuegos, contuvieron el asalto que por dos veces y con el mayor ímpetu fué dado, contribuyendo grandemente al destrozó enemigo, las descargas cerradas que hicieron los nuestros y las granadas de mano que continuamente estuvieron arrojando ocho granaderos de Borbón colocados sobre los flancos del muro. El coronel que mandaba la columna asaltante viendo que su tropa se retiraba, se puso al frente de ella y se adelantó hasta la cresta de la brecha. Quedó sorprendido al contemplar la cortadura hecha en peña viva. Quiso retirarse pero quedó muerto allí mismo, junto con varios zapadores que empezaban á cubrirse con las ruinas exteriores. Después de hora y cuarto del mas empuñado combate, emprendieron precipitadamente la fuga, escondiéndose en sus ramales de trinchera, dejando la brecha y sus inmediaciones sembradas de muertos y heridos.

Igual desastre sufrió la columna que asaltó al fuerte del Calvario. Subiendo cautelosamente la pendiente, se presentó al pié de la brecha. La guarnición, con todo y haber sido reforzada solo se componía de 80 hombres á las órdenes de don Francisco Giralt teniente del segundo de Barcelona. En vano las baterías de la torre de San Daniel protegían este asalto, pues la tropa apostada detrás del retrincheramiento, resistió con la mayor serenidad haciendo fuego de fusil y disparando pedradas y granadas de mano. Después de mucho rato de combate emprendieron la retirada, dejando 16 muertos al pié de la brecha y recibiendo la metralla del fuerte de Condestable y del reducto del Cabildo.

Una columna de 400 hombres de los asaltantes de Alemanes, pasando por el pié de la torre Gironella, se estableció entre los reductos del Cabildo y de la Ciudad, para entretejer á sus guarniciones. Ante estas novedades alarmóse la compañía de frailes que defendía el baluarte de la Merced, rompiendo un vivo fuego. Una partida enemiga de unos cien hombres, bajó hácia la puerta del Socorro, con la idea de abrirla con un petardo, pero los paisanos armados, que sin pertenecer á la Cruzada, tenían la defensa de aquella parte del recinto, auxiliados por los frailes del baluarte de la Merced, obligaron á los enemigos á retirarse. La retirada la verificaron casi á un tiempo las columnas asaltantes. Los militares y paisanos que estaban en las

brechas, les persiguieron á pedradas, mientras estuvieron á su alcance y luego lo verificaron los fuegos de la plaza. Los tiradores de los campanarios de la Catedral y San Pedro de Galligáns, el baluarte de Serracinas, la batería de la Catedral y todos los puntos desde donde se descubría á fugitivos, les acompañaron con un vivísimo fuego que acabó de aturdirles.

Mucha y sensible fué la pérdida que sufrieron. Sus desertores la fijaron entre unos 800 á 1.200 hombres. Los partes franceses la callaron de momento, siguiendo su costumbre en los sucesos militares en que les era adversa la fortuna y después cuando lo consignaron oficialmente, fué en número de 624. Entre los muertos se contaron los coroneles Rffini, Mouff y Foresti.

Así fueron rechazados 4.500 hombres de la división del sitio, y la de Pino, que dirigidos por Verdier, intentaban entrar en Gerona á sangre y fuego, por cuatro estensas brechas defendidas por paisanos estenuados por las privaciones y por soldados que no tenían otro sustento que un rancho de trigo ó habas, condimentado con un poco de aceite ó una onza de tocino.

EMILIO GRAHIT.

(De la «Historia de los Sitios de Gerona de 1803 y 1809».)

## LA CANTINERA

I

Fué Lersundi un general discreto, galante y bueno, en los peligros sereno y en sus acciones leal.

Este tipo del honor, recordando por su historia que tanto ó más que la gloria nos electriza el amor.

En un terrible momento, mostrando á una cantinera que, por sus hechizos, era alma de su regimiento.

«Ea, á morir ó á vencer», dijo—á Napoleón copiando,— «ved que os están contemplando los ojos de una mujer».

Y haciendo correr la voz de que una mujer los mira, hasta al más tibio le inspira una arrogancia feroz.

Todos á luchar se lanzan, honrando á mujer tan bella, y al pasar por cerca de ella miran, se cuadran y avanzan.

¡Hermosa enseña de amor! Por ella cada soldado siente el aire saturado de un aroma embriagador.

Entre descargas cerradas mirando hacia la bandera, les manda la cantinera hurras, besos y miradas.

Y aunque parezca locura, pudo más que los cañones la rompiente de pasiones que promovió la hermosura.

II

¡Gran victoria! Al terminar aquella función de guerra, todo era paz en la tierra y melodía en el mar.

Solo al final de la acción la cantinera lloraba, porque murió el que ella amaba con todo su corazón.

R. de C.

## NOTICIAS

En la última circular publicada, es decir, en la última nó, porque la última, dada la fiebre que por ellas siente, será la que dicte el día de su anhelada marcha; en la circular últimamente publicada por el gobernador civil de esta provincia, se «escita el celo de los ayuntamientos para que á todo trance se procure tener locales propios para escuelas».

Bien nos parece esto, porqué está la provincia de Gerona muy atrasada por este lado, pero que el gobernador lo diga desde el *Boletín Oficial* tras un ampuloso preámbulo en que nos habla de Suiza, Bélgica, Francia y otros pueblos—dice—europeos, cuando en esta propia ciudad, donde él ejerce ó debe ejercer poderosa influencia cerca del alcalde por las exajeradas complacencias que le tiene, está esta cuestión á la altura de la más modesta aldea, se nos antoja un sarcasmo.

Aquí, sin llenar columnas del periódico oficial, haciendo alarde de un estudio que en el fondo se vé que solo se ha practicado «de oyente», podría hacerse mucho en el sentido que informa la proposición tercera de la circular citada; pero para ello se necesitaría un gobernador que emplease con el ayuntamiento de la capital las mismas energías, ó acaso mayores, porque grandes se necesitan para con tan desdichada corporación, que con los de los pueblos más pequeños.

Como las energías que hacen falta ni se han visto ni se esperan por ahora, y seguirá la capital, que es la que debe dar ejemplo, con punibles deficiencias en el particular de que trata la circular, no creemos que se logre otro objeto que el deseado y conseguido ya por su autor: hacer crujir las prensas.

El señor ministro de agricultura, industria, comercio y obras públicas, nuestro amigo particular muy distinguido, don Rafael Gasset, nos ha dirigido atenta carta, solicitando nuestro modestísimo apoyo para la real orden del ministerio de su digno cargo de 5 del actual sobre caminos vecinales, de la cual se sirve remitirnos un ejemplar impreso en forma de folleto.

Aunque las condiciones de nuestra modesta publicación nos impiden copiar documentos de alguna extensión, por tratarse de asunto de interés general y por corresponder á la atención que con nosotros ha guardado el señor ministro de obras públicas, insertaremos en nuestras columnas la carta y la real orden citadas. No lo hacemos ya desde este número por haber llegado ambos documentos, muy tarde á nuestro poder.

Ha sido nombrado juez municipal suplente, de esta ciudad, nuestro querido amigo, el ilustrado abogado don José Peya al que felicitamos con este motivo.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

Suponemos que el último parte que el alcalde de Olot haya remitido al gobernador civil, de esos *tranquilizadores* que exige sobre el juego, será ¡claro! negativo, sobre todo por lo que se refiere á la pasada fiesta mayor.

Le felicitamos y debemos felicitarnos por ello, porque así, ni el monte ni las ruletas callejeras habrán causado daño alguno.

Han regresado de su acostumbrada excursión veraniega á su país, nuestros distinguidos amigos don Pedro Cornel y Cornel, gobernador militar de esta provincia que está nuevamente encargado del gobierno y sus ayudantes don Mariano Mora, comandante de infantería y don Sebastián Alvar capitán de artillería. Nuestra bienvenida.

En este mes de septiembre se están publicando en el *Boletín Oficial* de la provincia los extractos de las sesiones celebradas en el de enero por la comisión provincial.

Nada, que en la diputación van las cosas tan á la hora como en el ayuntamiento.

La jefatura de obras públicas de esta provincia ha remitido á la superioridad el plan completo de caminos vecinales de la misma, que comprende 850 kilómetros, cuyo coste medio está calculado en 500 pesetas por kilómetro.

Terminada su excursión veraniega ha vuelto á encargarse de su clínica, nuestro amigo el cirujano dentista de esta capital don Leon Audouard.

Ha sido jubilado, á su instancia, el administrador de propiedades de esta

provincia y particular amigo nuestro, don Manuel Ibañez.

De regreso de Calella se halla de nuevo al frente de su diócesis el señor obispo de Gerona.

Recordamos á nuestros lectores que el día 30 del actual terminará el plazo para redimirse del servicio militar los reclutas del último reemplazo.

Al fin se ha dado satisfacción á la opinión pública, que á grito unánime la pedía, decretando la cesantía del inspector de policía Fernandez.

Para reemplazarle ha sido nombrado don Francisco Cortés.

De nuevo, y por cuenta del tesoro provincial, ¡como nó!, vá á ir á Madrid una comisioncita de la diputación para..... ¡¡conferenciar con el señor Gasset!!

Y que nos hablen luego los de aquella casa de penurias del presupuesto.

Los mejores guantes son los de Maresma.

El cambio de tiempo experimentado desde el sábado, con motivo de la lluvia caída sobre esta ciudad en dicho día y el siguiente, ha hecho que se sienta verdaderamente fresco, principalmente por la noche en que se hace preciso arroparse.

Por interpretar completamente nuestro pensamiento en el asunto y hallarnos con él escrito á poca diferencia lo que á escribir íbamos con motivo de haber leído una gaceta en que se escitaba al alcalde para que hiciese algo en pró de la celebración de festejos en Gerona durante las próximas ferias de San Narciso, hacemos nuestro el siguiente suelto del *Diario de Gerona*:

«No podemos creer lo que se aseguraba anteayer en un círculo bien informado, con referencia á las próximas ferias y fiestas de San Narciso.

Decíase que el alcalde señor Catalá había manifestado á alguno de sus amigos íntimos—de esos que irán con él en candidatura aspirando á la reelección—que estaba decidido á no tomar ni la más insignificante iniciativa en lo que toca á festejos.

Parece que el motivo de tan estraña actitud obedece á los repetidos desaires, que dice haber recibido de los elementos interesados en aquellos, cuantas veces ha tratado de hacer algo.

Repetimos que no damos crédito á lo que se dice porque la noticia cae por su base, pues no sabemos que jamás el señor Catalá haya tenido iniciativa alguna en esa clase de asuntos, sin duda por haberla agotado en otros de mayor interés.... particular».

Mercaderes, 2-Guantes-Abeuradors, 6.

Hemos de llamar la atención del representante en esta provincia de la compañía arrendataria de tabacos acerca de dos hechos que se registran en la misma desde que tomó posesión de su cargo, y que perjudican grandemente, uno á los estancieros y otro á los vecinos de esta capital.

Se trata de la orden dada á los estancieros del partido de que vengán personalmente á la capital á hacer las sacas, obligándoles con ello á unos gastos superiores algunas veces á sus ganancias, siendo así que, según nos informan, están facultados por reglamento dichos modestos funcionarios para tener aquí un representante que por ellos verifique las operaciones; y de que se ha privado á todos los estancos de la capital, excepto uno, de la espendición de efectos timbrados de algun valor, lo que motiva grandes molestias á los que corren de estanco en estanco en busca de dichos efectos hasta que la casualidad les

entera del en que pueden hallarlos y esto es tambien, según nos informan, contra reglamento, pues si bien este faculta á las representaciones para designar un espendedor que tenga la obligación de espendir toda clase de efectos, no le autoriza para privar á los demás de que espendan los que les convenga y couvenga á sus parroquianos.

Suponemos fundadamente que el representante se hará cargo de lo justo de las reclamaciones que por nuestro conducto se le formulan y corregirá los hechos que dejamos explicados.

La sociedad Las Odaliscas, de esta ciudad, ha organizado para el próximo domingo un lucido baile, de cuyo programa se ha encargado á la banda militar de San Quintin.

Entre las señoritas que asistan se sorteará, como regalo, un magnífico reloj de bolsillo con esmalte.

Antes del baile dicha banda ejecutará una serenata en la rambla de la Libertad, frente al local social.

Se nos dijo ayer que probablemente dentro de pocos días irá á su país, en uso de licencia, el gobernador civil de esta provincia, dejando el mando civil interino de la misma en manos de un presidente que no es precisamente el de la diputación provincial.

Es que no lo hizo bien la última vez ó que ya no goza del predicamento de que gozó?

Por la secretaría del ayuntamiento de esta ciudad se llama, para hacerles una notificación que les interesa, á los siguientes soldados repatriados ó sus respectivos herederos.

José Camps Llovet, Alberto Vidal Castillo, José Serra Morell, Pablo Guimerá Montes, José Llorca Sellés, Amadeo Figueras Bleu, Rosendo Crucelles y Andrés Bosch Padrós.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

## De la provincia

El lunes contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de Palamós, la agraciada señorita doña María Escobar y el joven farmacéutico don Luis Figa, á quienes deseamos muchas prosperidades.

La sucursal en Palafrugell de la Cámara Agrícola del Ampurdán ha establecido la buena práctica de visitar las fincas de su demarcación, habiendo empezado por los importantes viñedos de don Fernando Torró, de Fonteta y las plantaciones de híbridos productores directos que posee en Palafrugell el médico don Francisco Martí.

El martes próximo pasado 15 del corriente, se celebraron en la iglesia parroquial de Llagostera, solemnes funerales en sufragio del alma de doña María Esteva Bassets, virtuosa esposa que fué de nuestro distinguido compañero en la prensa don Martin Adroher, á quien, con tan tristísimo motivo, reiteramos nuestro pésame.

El día 29 del actual celebrará el pueblo de Corsá una de sus ferias anuales.

Ha sido nombrado ayudante de marina de la ciudad de San Feliu de Guixols y su distrito, el teniente de navío de la escala activa, don Emilio Manjon y Muller.

La esposa de nuestro amigo de Palafrugell don Pedro Sábá, ha dado á luz una hermosa niña, por lo que les felicitamos.

El somatén de Viladrau ha realizado

un importante servicio que enaltece á la popular institución y merece ser recompensado.

Tenía noticia el somatén de que desde hacia algún tiempo vagaban por aquella comarca cierta clase de gente sospechosa que bien podían ser los autores de los numerosos incendios que venían declarándose en los bosques, pajares, mieses, y los diferentes robos en las casas de campo, y en ocasión del incendio de una cabaña en el «Manso Bosch» de aquel término municipal en el que pereció un hombre que la habitaba, el individuo del somatén don Juan Durán Guitart en unión del vecino don Isidro Rubira que acudieron al lugar del suceso á prestar sus auxilios, supieron que había atravesado el bosque un sujeto desconocido y puestos ambos de acuerdo fueron en su persecución, logrando detenerlo al cabo de algunas horas.

El detenido que dijo llamarse Juan Cardona Roscadá, de 37 años de edad natural de Massanas, después de hábiles preguntas del señor Durán confesase autor del criminal incendio realizado en el «Manso Bosch». No contento el señor Bosch con la declaración del detenido insistió nuevamente en sus preguntas y por distintos procedimientos legales declaróse así mismo autor de 21 incendios de bastante consideración los cuales corresponden á los términos municipales de San Hilario Sacalm, Arbucias, San Miguel de Cladells, Breda, San Celoni, Selva, Ayguafreda, Cánovas, Bigas, Riells y Viladrau por todo lo cual se instruyeron las oportunas diligencias criminales.

Juan Cardona, fué conducido á los tres días, custodiado por fuerzas del somatén á la cárcel de Santa Coloma de Farnés.

El referido individuo del somatén ha venido practicando en poco tiempo otros servicios de consideración por lo que creemos digno de un estímulo por parte de sus jefes.

Ha fallecido en Amer el joven don José Bustins Geronés, muy apreciado en aquella villa.

Reciba su familia nuestro pésame.

En Ripoll se ha celebrado la asamblea anual de médicos de la provincia.

Segun noticias que de toda la provincia recibimos las recientes llúvias han sido generales y beneficiosas para toda ella.

La fiesta mayor de Corsá que tuvo lugar los días 11, 12 y 13 del actual no estuvo tan animada como de costumbre á causa de la lluvia. No obstante fué bastante numerosa la concurrencia. El programa lo ejecutó la reputada orquesta «La Principal» de La Bisbal.

Para cuanto se refiera á la organización de la proyectada Asamblea en Gerona de los elementos interesados en la producción corchera, la junta de la Cámara Agrícola del Ampurdán ha nombrado delegado especial al activo propagandista y querido amigo nuestro don Mariano de Linares, secretario de la su-cursal en Palafrugell.

Con motivo de la estancia de algunos buques de la escuadra inglesa del Mediterráneo en aquella bahía, la villa de Rosas se ha visto muy visitada y animada en estos pasados días.

De Palafrugell nos dicen que los días 26 y 27 del actual se darán en el teatro del Centro Fraternal, dos únicas funciones del popular melodrama «Los dos pilletes».

Una comisión de ingenieros militares al mando del coronel señor Barraquer se

encuentra en la Cerdaña haciendo estudios para el ferrocarril de Ax á Ripoll.

En Calonge hubo el lunes último un incendio, que se cree intencionado, que destruyó un almacén de maderas, causando daños materiales por un valor aproximado de mil quinientos duros, sin ninguna desgracia personal por fortuna.

Fué detenido por recaer en él sospechas de haber sido el autor del criminal hecho, Eugenio Sabater.

La villa de Bagur celebra su fiesta mayor los días 20, 21 y 22 del corriente á cuyo efecto han sido contratados un bonito entoldado y las orquestas Los Montgrins, de Torroella de Montgrí y La Principal de La Bisbal.

En el sorteo de armas anunciado en La Bisbal con motivo del reciente concurso de tiro al blanco, ha resultado agraciado nuestro buen amigo el hacendado de aquella villa y diputado provincial del distrito, don Juan Brauguet-Massanet.

En Puigcerdá ha nevado en estos pasados días.

**De Olot**

Animadísimas y concurridas como todos los años han estado en éste las fiestas dedicadas á la Virgen del Tura. El programa ha sido muy variado y los forasteros muchos y escogidos, contándose entre estos últimos al senador por la provincia don Jaime Roure acompañado de su hijo don Francisco y de su secretario particular, al diputado á córtes por el distrito don Francisco Albó con su bella esposa, á los diputados provinciales señores Puig, de Prat y Batlle, con sus respectivas familias, á los cónsules de las repúblicas Argentina y de Méjico en Barcelona don Alberto Gache y don Adolfo Múgica y á otras que no nos es posible recordar.

Los templos, lo mismo el parroquial de San Estéban, que los de las Vírgenes del Tura y del Cármen, en los cuales se celebraron diversas solemnes funciones estuvieron siempre atestados de fieles. La procesión del día 8 resultó muy lucida, asistiendo á ella las personas mas distinguidas de Olot presididas por el ayuntamiento con las autoridades locales y llevando el pendón el diputado señor Albó acompañado del gobernador militar y el teniente de alcalde señor Monsalvatje.

La iluminación en las calles fué espléndida, principalmente en la plaza de Alfonso XII que producía magnífico golpe de vista.

Las exposiciones, artística de productos de Olot, de pinturas y de fotografías, muy visitadas. En la primera había objetos verdaderamente notables y que honran aquella villa, en la segunda se veía algun cuadro escogido de autor renombrado y la tercera era consecuencia del concurso abierto por el Institut Olotí de les Arts, les Ciencies y les Industries, que tanto hace en pró del arte. El resultado del concurso fué el siguiente: el premio del rey lo obtuvo el fotógrafo de Sabadell señor Villatoba, el del gobernador el aficionado de Gerona, señor Franquet, el del ayuntamiento de la villa el señor Masset de Olot, el del senador señor marqués de Camps el señor Monsalvatje de Olot y el del diputado señor Albó otro aficionado de la misma villa, el señor Aguirre.

El típico ball pla, siempre nuevo, siempre atractivo, resultó este año concurridísimo. Para presenciarlo y ver un extraordinario y verdaderamente notable castillo de fuegos de artificio que se disparó, acudió á la plaza de Alfonso XII una multitud enorme que se estrujaba para ocupar sitio lo mismo en la plaza que en los balcones, ventanas, azoteas y tejados de las casas que la rodean.

Las sardanas tocadas en todas partes y á todas horas siempre concurridas y los tradicionales pasa-calles de gigantes, cabezudos y caballitos presenciados constantemente por mucha gente.

Las novilladas, sino buenas, entretenidas, y, por desgracia, accidentadas. En las dos que se celebraron se llenó la plaza de bote en bote. En la primera un mismo novillo causó una contusión en un brazo á un banderillero y una herida de importancia al diestro *Segurita*.

Las sociedades siempre concurridas en sus bailes, conciertos y veladas. El Centro de la Industria y del Comercio levantó un bonito entoldado y tuvo contratadas las orquestas La Filarmónica de Barcelona y La Unión Cassanense, de Cassá de la Selva, que fueron muy aplaudidas. El Circulo Olotense dió dos bailes con pretensiones de aristocráticos pero con muchos lunares y con una orquesta que, sea por el cansancio que experimentaba por haberla empleada Olot para todo, ó por lo que fuese, no se hacía aplaudir ciertamente.

El concurso de coplas no dió el resultado que se esperaba. Acudieron á él pocas coplas y no las más renombradas de la provincia. La plaza de toros donde se celebró se llenó completamente. El resultado fué el siguiente: el primer premio, de 500 pesetas, lo obtuvo Unión Cassanense, de Cassá de la Selva; el segundo, de 200, Nova Armonía, de La Bisbal, los tercero, cuarto, quinto y sexto, de 100, La Lira y Banda Municipal, de Olot, Los Juncans, de Bañolas y La Principal, de Olot, respectivamente.

La carrera de cintas deslucida por la lluvia.

La tornaboda fracasada por la misma causa.

Los demás festejos populares ó públicos y particulares que, por falta de espacio, no enumeramos, animados y concurridos todos.

En resumen, unas fiestas, sin duda alguna las mas notables y variadas de esta provincia.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernát contra toda clase de tos—Véndese en todas las buenas farmacias.

**CAFÉ-FONDA**  
en MASSANET DE CABRENYS  
propiedad de don  
**JOAQUIN PUJULÁ**

Es la más frecuentada por los veraneantes y la que reúne mejores condiciones por su esmerado trato, buena situación y economía.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

—MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.  
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

—La mejor legía es la de Ricardo Dalmau.—Gerona.—Fábrica despacho, calle Figuerola, frente al Matadero.

**LIBROS Y PERIODICOS**

—COMO SE HACE LA PEREGRINACIÓN Á LA MECA.—Quien quiere enterarse de todos los requisitos y pormenores litúrgicos de esta importantísima expedición religiosa, puede verlos en el número corriente de *Blanco y Negro*, donde también puede ver bellas fotografías del Monasterio de Ripoll y del viaje de S. M., y muy sugestivas planas en colores de Pedro Sáenz, Varela, Andrade y Lezcano, así como dibujos en negro de Regidor, Méndez Bringa, Gascon y Alberti, ilustrando artículos y poesías de Manuel Reina, Pardo Bazán, Torromé, López de Saa, etc.

—La notable revista de *Madrid Científico* contiene en su último número:

Números cantan.—De veraneo en Laponia: el ferrocarril más septentrional del

mundo y las más considerables minas de hierro; la gran atracción del turismo y las maravillas del benéfico Sol; nuevos itinerarios para la curiosidad y para el comercio; superioridad de ferrocarriles escandinavos sobre todos los europeos; ligeras notas del nuevo ferrocarril; europeización de la Laponia y de los lapones, por Alfonso Ibañez (6 ilustraciones).—El mundo eléctrico: aparatos eléctricos de regulación y medida; examen de los diferentes casos que se pueden presentar en las instalaciones radiológicas; material transportable, por F. del Río Joan (14 ilustraciones).—Los secretos de un Reglamento.—Restauración de monumentos: la del Partenón, por Francisco Alcántara (dos ilustraciones).—Información, noticias, etc.

—Es interesantísima la información que del viaje del rey hace *Nuevo Mundo* en su número de esta semana. El popular semanario publica seis páginas á este asunto, reproduciendo fotografías de la estancia del rey en Logroño, Jaca, San Juan de la Peña y Canfranc.

Además publica entre otros asuntos de actualidad: El crimen del Retiro.—La nigromántica de Lavapiés.—Sánchez Calvo.—El maestro Zumpe.—El incendio de la calle de Atocha.—La guerra de Macedonia, etc., etc.

Los originales literarios y artísticos los firman Canals, Zeda, López Guijarro, Taboada, Miquis, Félix Méndez, Ortiz de Pinedo, G. del Castillo, Vila Prades, Karicato y otros.

—El número 22 de la acreditada publicación *Mercurio*, revista comercial Ibero-Americana, que con tanto aplauso edita la casa J. Puigdollers y Maciá, sociedad en comandita de Barcelona, es, cual sus antecesores, digno de recomendación, tanto por lo ameno de su texto, cuanto por la riqueza de ilustraciones que lo adornan, recomendándose de un modo especial el notable fondo de don José Zulueta y por su amenidad la monografía del dios Mercurio, en la que don Arturo Masriera hace un concienzudo estudio de este dios del Comercio. Otros varios trabajos de ilustradas firmas enriquezen el número que nos ocupa, como podrán apreciar nuestros lectores por el siguiente SUMARIO: La crisis algodonera y la América latina, *David de Monjoy*.—El culto á la acción, *José Zulueta*.—La América española, *Eduardo Sanz Escartin*.—Los problemas financieros, por don Eleuterio Delgado, *Federico Rahola*.—*Mercurio Arturo Masriera*.—La Exposición industrial y agrícola de Córdoba.—El comercio, *N. Vedaguer Callis*.—Comisión española á Buenos Aires.—Crónica Española, *Salvador Canals*.—Crónica Argentina, *R. Monner Sans*. Noticias generales.—Notas bibliográficas.—Sección financiera, *A. C.*—Sección comercial.—Transportes.—Guía marítima del viajero.

Siguiendo la costumbre establecida, reparte dicho colega un suplemento artístico que bastará acreditar la pulcritud y buen gusto de su director artístico.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

Santoral.—Día 17, jueves.—San Pedro de Arbués mártir y la impresión de las llagas de San Francisco de Asís.

18, viernes.—Santos Tomás de Villanueva obispo confesor y Ferreol mártir.

19, sábado.—San Genaro y compañeros mártires y Santa Constanza mártir.

20, domingo.—XVI.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, San Eustaquio y compañeros mártires.

21, lunes.—(Antes  $\dagger$ ) San Mateo apóstol y evangelista y Santa Ifigenia virgen.

22, martes.—Los Santos mártires de la Legión Tebea, Mauricio y compañeros.

23, miércoles.—(Antes  $\dagger$ ) Santa Tecla virgen y mártir y San Lino papa y mártir.

Guarenta horas.—Continúan en la iglesia de las Hermanitas de los Pobres, y el domingo empiezan en la iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco y media á siete y media.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

**L' UNIÓN**

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los años que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas . . . . .	11.205.000
Primas á cobrar . . . . .	79.650.334
<b>Total . . . . .</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados . . . . .	17.272.202.816
Siniestros pagados . . . . .	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18; 1.º



**¡La calvicie ha sido por fin vencida!**  
POR EL  
**DOCTOR V. STKANOWITZ**  
con el uso de la  
**Loción Capilar antiséptica**  
7.50 pesetas frasco

**La Mutual Franco Española**

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

— PROBLEMAS QUE RESUELVE —

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

**BÁLSAMO DEL PAPA INOCENCIO III**

El mejor remedio conocido para preservarse y curarse de la apoplejía. De venta en Barcelona, en la Sociedad Farmacéutica Española, y principales farmacias.

PÍDANSE PROSPECTOS Á SU AUTOR, EL DR. VIDAL, DE OLOT

**FRASCO 5 PESETAS**

**FABRICA DE MUEBLES**

DE

**J. BAUTISTA JOVET**

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880.

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, contruidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI, IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

**CONTRABEXIS GRAU INGLADA**

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

**J. DE LLOBET DE PASTORS**

**MÉDICO**

Ex-assistant libre de los Hospitales de Lyon y Paris.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

CLÍNICA PARA EL TRATAMIENTO DE ESTAS ENFERMEDADES

Plaza de la Auriga número 1.—Entresuelo

CONSULTA DIARIA DE 9 DE LA MAÑANA Á 4 DE LA TARDE

**MEDICAMENTOS ACREDITADOS**

**Vino de kola Gimbernat** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

**Pastillas gelatinosas Gimbernat** CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contralas afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

**Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

**Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas comolas mejores puestas que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

**HERALDO DE GERONA**

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

**PRECIOS DE SUBSCRIPCION**

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15